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先说一个小故事———
据说，苏东坡本家有个孩子很爱书法，

写了就让苏东坡给他看，苏东坡一开始还
给他提一些指导性的意见，后来，这孩子写
得很勤，三天两头地找苏东坡，这样，苏东
坡就不得不把他的“真经”告诉给他了。苏
东坡说：你这样光写不行，你得多读书。

乍一看，苏东坡的这种意见似乎不着
边际，一般人往往很难接受。其实，这才是
深谙个中三昧的真经呢！

其实，在农村也有挺热爱书法的人，三
更灯火五更鸡的，你看又有哪一个练成书
法家了？究其原因，就在于他们读书太少，文
化功底太浅。举个例子，远的不说，也不了
解，就说说我父亲。他热爱了一辈子书法，很
迷，在他得了肺癌之后，在我这里住着养病，
就在这即将不久于人世之时，他还忘不了
书法哩！他的三个闺女来看他，他让她们再

来时把家里的纸、毛笔和墨盒给他捎来，他
说他要在我这里练字。别的不说，光说这种
精神吧，又有谁能达到呢？可是，他弄了一辈
子，也没弄成，不过是比一般的人写得工整
些，春节写对联时比别人家写得好些，也就
是这些，别的，乏善可陈。我好读书，他多次
大声呵斥我：别读书读憨了！

他说这话的时候，我已经出了4本书，
并有文章被选入课本，可是这些他视而不
见，竟说出这样愚昧的话来，笑话！也难怪，
他小学毕业，你能要求他什么呢？他在家乡
能给那一带人看个病也就不错了。

魏启后先生这人挺好。有一回，我一说
我家那块匾“文革”中毁了，他立刻就说：

“常老师，我给你重书！写原大的。”写时，光
“元化遗风”这4个字，他就写了两遍，直到满
意了才交给我。最后，他说：“我给老先生写
一幅。”一问我父亲的年龄，他就笑了，说：

“还没我大哩！”然后，铺纸挥毫，“刷刷刷”，
一幅字立马就完成了。因我父亲是医生，所
以他写的这幅字是——— 花发东垣开仲景，
水流河间接丹溪。他写完之后，也许看出来
我不大懂，就很耐心地给我讲解了一遍。

魏先生待人和蔼可亲，读的书也多，你
和他拉呱，他妙语连珠、风趣幽默，醍醐灌顶
一般开启你的愚痴之心，那感觉就像喝了
一壶陈年老酒似的，回味绵长，齿颊留香。有
一回，我跟老先生去五龙潭参加一个活动，
我和他坐在车子的后排座上，前边副驾驶
座上坐着我们省里一位声名赫赫的大画
家。我们两个说着说着就拉起了陶渊明，他
随口就背出了许多陶渊明的诗句，还用极
简短的几句话点明了陶渊明的思想发展轨
迹。这让我大为惊讶，冷不丁打了一个麻酥
酥的战栗，回到家默然良久，好一番感叹！

魏先生原是北京辅仁大学的学生，后
因家庭困难辍学，家居读书，当时启功先生
给他来信帮助他安排读书计划，并鼓励他

“临二王帖，参以老米笔意，自运有古法，庶
几有成”。这就是魏先生始终遵循的从集古
到自运，追求创新的道路。沿着这条道路一
直走下来，魏先生获得了巨大的成功。

前几天在济南山东大厦听欧阳中石老
先生的讲座，他也是特别强调学习，并以通
俗的借钱为喻，讲了一个很实在的道理。他
对那些天天在那里写呀写的人也不赞成，
说他们那是不断地重复自己的错误。

凡是大学问家，他们大都是无意成书
家而成了书家。鲁迅先生那字，是隶变体，

“质朴而不拘挛，洒脱而有法度”，写得多好、
多别致，你看他的影印手稿会让你看得爱
不释手。茅盾那字写得才有劲哩，我母校聊
城师范学院那几个字就是他题的，他那笔
道子就跟铁钩子似的，特别来劲！有一回，我
问魏启后先生：“茅盾那字是跟谁学的呀？”
魏先生不正面回答我，而是说：“他也是看了
一些资料。”

当然，这也看各人的手头。比如孙犁先
生，他的小行书就挺好。我这里有他给我的
十多封信，字像他的文章一样，行云流水一
般，让你看了感觉特别舒服。可是他的大字
就不行，我这里有一幅他赠我的用大字写
的一首鲁迅的诗，我也裱了，一上墙，这字
的毛病就很明显了，字太肥，显得臃肿而缺
少精神。不过孙先生很有自知之明，他在信
中说“我不会写字，山东书家如云，一定惹
人发笑了，留个纪念而已”。

这正应了我爷爷在世时的一句话：小
字写得好，大字写不了；大字写得好，小字
跑不了。你看人家沙孟海，大字写得多好，
小字也写得颇耐人寻味。沙孟海的书法，连
魏启后先生都挺佩服。他说：谁写得好呀，
还是人家沙孟海、启功！
文章写到这里，说了不少废话，其实，这

些意思，人家苏东坡早就用一首小诗给总
结了———

退笔如山未足珍，读书万卷始通神。
君家自有元和脚，莫厌家鸡更问人。
(本文作者为知名作家)

【书法茶座】

书与“书”
□常跃强

矿山惊魂【个人记忆之二】

□吕家乡

1959年春，我们原在清水泊农场的被
教养人员迁到王村矿区去从事工业生产。
上级还当做好消息宣布：以后写信不必写
惹眼的“教养所”了，只要写“王村八三厂”
即可(“八三”是国务院发布关于劳动教养
问题决定的日子)。同时上级在编队时把右
派分子相对集中起来，管教方式也有了一
些无形的变化。

这年夏天，在王村矿山上，我经历了惊
魂的一幕。

我们小组共十几个人，任务是开采和
抬送焦宝石。小组分摊了十几米露天矿坑，
三四个壮汉在矿坑里用撬棍和镐头开采，
其余的人用荆条圆筐或铁皮方盒把矿石抬
运到百米之外的窑场。我是抬筐工。抬重筐
是上坡，两条腿越来越重；抬空筐是下坡，
真想放松一下，但为了赶工效，又不敢有丝
毫懈怠。每天都开展“重新做人劳动竞赛”，
比赛谁装得满、跑得快，筐用得久，出了几
次工伤事故后，又加上一条“不出工伤”。干
到烈日当顶，午饭送来了，就在矿山上享
用。真的是“享用”。由于胃口奇大，粮食定
量不足，饭前我总先喝两大碗糊盐水(糊盐
是让家里寄来的)，然后把两个地瓜面窝头
和一小撮腌地瓜咸菜捧在手里，像吃人参
果一样细细品尝。这一顿美餐恋恋不舍地
结束了，正想躺下迷糊一会儿，“嘟—嘟—”
哨子急促而粗暴地响起来。我本能地奔向
固定的中队集合地点。值星小队长张福明
已在吆喝：“各小队以我为基准，成横队集
合！”张福明原是我的小组长，几天前才被
中队提升为小队长。他曾在志愿军当过连
长，在大鸣大放中成了右派。他个子不高，
但精干敏捷，总穿着旧军服，平日干活有质
有量，每次中队“点名”都受到表扬。

“立正、向右看齐、报数”之后，张福明
以正规的操练姿势向中队长报告：全中队
共有若干人，实到若干人，缺席若干人，请
中队长指示！中队长淡淡地说：“入队吧！”
张福明又以正规的操练姿势跑了几步，站

到了队尾。中队长宣布：“请公安分局ⅹ局
长讲话！”一位身穿警服的高大魁梧的中年
人威风凛凛地跨到队前，立脚未稳就高声
叫道：“把那个重新犯罪的右派分子张福明
押下去！”

啊，这太意外了！我不由得扭头向队尾
看去，只见张福明依然肩平背直，可是黧黑
的脸孔已变得青灰。说时迟，那时快，两个
不知从哪里冒出来的警察扑上去，把他的
脑袋按下，双臂拧到背后，“咔咔”地戴上手
铐，押向了停在窑场前的警车。

ⅹ局长拿出一页纸来，声色俱厉地
宣读张福明的罪行，我唯恐漏掉一个字，
但听到的只是一些笼统的词句：“借大鸣
大放之机向党猖狂进攻”，“在劳动教养
期间，仍不思悔改，抗拒改造，恶毒地进
行反党反社会主义活动，与人民为敌”。
处罚是具体的：“经上级决定，对张福明
延长劳动教养期为七年。”ⅹ局长结束了
讲话，向警车走去。中队长平静而威严地
宣布：晚上各小组学习讨论ⅹ局长的讲
话，现在开始劳动！

下午抬筐的时候，张福明那张青灰色
的脸总在我眼前盘旋。刚才还精神抖擞地
喊口令，一转眼就被戴上了手铐。他到底犯
了什么新的罪行，以致要蹲七年教养所呢？

一连两周的晚上，我们都以此作为“政
治学习”的内容。先是声讨张福明的罪行，
然后是相互揭发检举，最后是各人修订“认
罪服管，重新做人”计划。每个人都一轮又
一轮地发言，发言都基本相同，我也和大家
一样。我始终纳闷：张福明到底出了什么问
题呢？

中队长在做总结时说：有的人想打听
张福明到底有哪些破坏言行，这个问题，是
你们不需要问也不应该问的。你们要相信
党和政府，绝不会冤枉一个好人，也绝不会
放过一个坏人。如果心里嘀嘀咕咕，就是不
相信党和政府，这样怎么能够重新做人呢？

这番话使我顿开茅塞。我想，这个道理

不仅适用于我们，也适用于张福明本人，如
果张福明不服气、态度恶劣，那就会罪上加
罪，劳动教养升级为徒刑，甚至再升级为死
刑。不可设想的后果都可能在他不知不觉
中发生呀！

这样的事是不是会降临到我身上呢？
这个联想把我吓坏了。我对自己被定为右
派分子，内心是充满矛盾的，有时觉得罪有
应得，有时觉得委屈，有时还责备自己在受
批判过程中表现怯懦，不敢批驳那些漏洞
百出的批判。我在课堂上讲过一篇课文是
季米特洛夫(共产国际领导人)在莱比锡法
庭的演说，季米特洛夫置生死于度外，把敌
人的审判庭变成了揭露法西斯罪行、宣传
真理的讲台，最后大义凛然地声明“历史将
宣告我无罪”。我和他面对的对象虽然不
同，他的无所畏惧的革命斗争气概却值得
我学习。而我只能把“历史将宣告我无罪”
的想法藏在心里，从不敢说出口。为此我常
常深感羞愧。现在我的想法变了。季米特洛
夫毕竟是季米特洛夫，因此才有可能全文
发表演说；而像我这样的蝼蚁之民是没法
相比的，现在即使我在睡梦中喊一声“我无
罪”，也会有人检举，罪加一等。从此我收起
了为怯懦而羞愧的心情，也收起了申诉翻
案的想法，只求“老老实实认罪服管，争取
早日结束教养”。

几个月后，同组的老王偷偷地跟我谈
起张福明来，他说：这家伙说话太随便，大
概是无意间谈到了抗美援朝战争中不该谈
的一些事情，被人检举了。老王看我表情木
然，大概怕我去检举他，赶紧补充说：“他这
不是泄露机密吗？罪有应得！”我怕老王检
举我，也说：“泄露军事机密，只判他七年劳
教，而没有判刑，还是比较宽大的。”

1979年初，我接到了“改正错划右派、
恢复政治名誉”的通知，我又想到张福明：
如果他还活着，大概也可以改正了吧？

(本文作者为山东师范大学文学院教
授)

从此我收起了为怯懦而羞愧的心情，也收起了申诉翻案的想
法，只求“老老实实认罪服管，争取早日结束教养”。

王统照

文化的脐带
——— 王统照与相州王氏私立小学

【学界往事】

□刘增人

这里既有作为文化人固有的情怀与基因，更有对故乡与母校的
感恩、报效的自觉——— 把这位新文学家与故乡、母校紧密联接、维系
在一起的，显然是文化的脐带。

1935年，王统照横海欧游、纵览八国之
后，经上海、潍坊返回故乡诸城相州。对于
相州王氏私立小学这所他童年时代的母
校，开始了新一度的热心关注。

1914年春，他因病回家休养，恰值小学
的校长、王统照的族兄王统熙因事离职，王
统照便自告奋勇，代理该校校长半年，那时
他才17岁。他到职仅仅两天，就为全校学生
设计、制作了60套灰色的制服和大盖帽，由
学校经费支付一半费用，另一半由王统照
自己无偿捐赠。15天后，学生们穿上了整齐
的服装，精神振奋，朝气蓬勃，使学校充满
着生机和活力。学校西大门外偏西处，原有
一片荒草洼地、一个死水发酵的水塘。王统
照带领师生们利用“劳作课”铲掉荒草，平
整洼地，开挖水塘，移植荷花，成为相州的
一景。他还自筹资金，雇佣工匠，在荷花池
西的高阜上，建造了一座八角凉亭。亭内有
圆形石桌，周围安设石凳，草地插上篱笆，
建起山门。于是一块满是垃圾、臭水，野草
丛生的荒地，变成了学生、村民的公园。此
后，他又主持修缮了学校大门，门内左侧新
盖了两间门卫室，增建了教室两排，每排15

间，盖起了办公室、庶务室，修整了师生宿
舍，砌起了操场的界墙，栽植了花草树木，
从根本上改变了学校的面貌。

这次回家，王统照第二天便兴致勃勃
来到学校。校长王石佛向师生热情介绍了
这位“校友”、从本校走出去的著名新文学
家，师生中响起了热烈的掌声。王统照身穿
长袍，金丝眼镜在文静地闪着光芒，先向大
家问好，然后有声有色地讲述他游历西欧
诸国的见闻，他用爱迪生的名言“天才是百
分之一的灵感，百分之九十九的血汗”鼓励
学生们发奋读书。讲话之后，他问学校有什
么困难，王校长说学校想建立图书馆，师生
也急需图书馆，但苦于无书无钱，非常希望
有人支持。王统照爽快地一笑，满口答应帮
助解决。回青岛后，他自费购买了《水浒》、

《西游记》等古典小说及小学生《万有文库》
等共约五千多册，用木箱寄来。这就是相州
王氏私立小学图书馆的第一批藏书(上世

纪50年代，王统照在济南任职时，还曾用自
己的工资为相州小学买过一套铜鼓乐器，
可见对母校关切之情)。王校长说，你是诗
人，该给学校编写一首校歌。王统照高兴地
答应下来，很快写成了歌词，请老师们提出
意见后，又做了修改，便请学校的音乐教师
石友琪谱曲，定名为“相州王氏私立小学校
歌”：

明白事理，学习技能，中华疾病弱与
穷。身体劳动，精神朴诚，做人救国在于功。
大家力合心同，做衔土的蚁，酿蜜的蜂。你
我他，做一个新儿童，做一个新儿童，快乐
融融，春日的风筝，春日的风筝。

一天清晨，他在校长王石佛的办公室
里看到一摞小学生的作文，信手翻开之后，
发现竟然全是自己童年时代就十分熟悉的
流传于胶东、鲁中一带的民间传说故事，什
么“长虫叠鳖”，什么“铜锣镗镗”，一下子勾
起了他深情的记忆。他翻阅后，觉得学生们
搜罗比较广泛，文笔也还活泼，既保留了民
间传说故事的原有风貌，又带上孩子们自
己的想象和趣味，很有出版、传播的价值，

于是请校长组织各位老师，指导学生们扩
大收集的范围。最后他选出28篇带回上海，
交给正在儿童书局工作的陈伯吹先生。在
儿童文学专家陈伯吹的支持下，1937年3月

《山东民间故事》一书由儿童书局正式出
版。王统照在为该书写的序言中称：“这些
故事在三十年前我就听过不少，家里的老
仆妇，常到我家说书的盲老人，为了哄孩子
不闹，他们讲述给我听。但谁的年光能够倒
流回去！年龄稍大，得用心的事多，又离开
故乡那样久了，这些故事的影子在我的记
忆里愈来愈淡，渐至于消失得无从记起。那
天仿佛把我又牵回童年！繁星闪光的夏夜，
凄风冷雨的秋夕，在母亲的大屋里，在姆妈
的身旁，听说那些能言能动的怪物，听说那
些简单有味的人情，当时何曾有什么教训
与警戒的观念，与什么什么的批评，只是一
团纯真的喜悦与忧念关心于故事中的人与
物而已。现在三十几个年头过去了，想不到
把忘尽的故事在他们的笔下温回了旧
梦……我那时把难以言说的心情沉落在啼
鸟与飞絮的庭院里，直待有人喊我吃饭，才
将故事的记本放下。后来我劝志坚(即王石
佛)把这些故事集印起来，不只是可做乡土
的教材，也可做民间文艺的探讨。虽然不过
在几个县份中流行着，但如果每一个地方
都有一样的搜集，我想对于好研究中国民
俗学、民间文艺与童话的都大有帮助。”他
认为，“集合起一些同地带的民间故事，能
够显示出这一带地方的社会状况、地理的
环境、民间的理想与艺术——— 爱慕与憎恶、
赞美与怨恨等都很清楚地表现于故事中
间。”可惜这建议至今应和者仍然寥寥。

王统照成年以后，大部分时间在北京、
青岛、上海等地工作与生活，极少回到相
州。但每次返乡，总是尽其所能，为故乡的
教育、文化出资尽力。这里既有作为文化人
固有的情怀与基因，更有对故乡与母校的
感恩、报效的自觉——— 把这位新文学家与
故乡、母校紧密联接、维系在一起的，显然
是文化的脐带。

(本文作者为著名学者、青岛大学教授)
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